

{Ac}  
Actualidad

## Inseguridad: La amenaza a los gremios productivos de la Región de O'Higgins

» Secuestros, bandas organizadas, aumento en los costos de producción y la incertidumbre, están afectando a los rubros de la construcción y de la agricultura, que son dos de los principales motores la industria local y nacional.

### Daniel Nanjarí

Miedo, intranquilidad, dudas y pocas certezas es lo que está generando la crisis de inseguridad que está viviendo Chile. Sin más, el lunes 13 de mayo comenzó un paro de camioneros, organizados por la confederación de camioneros Fuerza Norte de Antofagasta, y que en la Región tuvo mayor adhesión en la ciudad de Rengo.

Y los gremios siguen preocupados, porque el viernes 10 de mayo se desarrolló en Rancagua una nueva edición de los Encuentro de Gremios por Chile, que tenía como lema la frase "Juntos por el desarrollo" y que buscaba escuchar las principales inquietudes y desafíos de la región de O'Higgins, así como intercambiar visiones y levantar propuestas com-

partidas entre los gremios locales y nacionales.

En esta ocasión se habló del exceso de permisos (permisología), gestión de servicios públicos, crecimiento e inversión, capital humano, infraestructura y ordenamiento territorial, recursos hídricos y desafíos medioambientales. Aunque hubo un tópico que marcó la jornada y fue el de la seguridad, que fue algo mencionado por todos.



dad, que fue algo mencionado por todos.

### Construir con enfoque seguro

Para el vicepresidente de la Cámara Chilena de la Construcción O'Higgins, Francisco Donoso la inseguridad ha afectado al gremio en varias escalas, la más directa "fue el secuestro de un empresario del rubro inmobiliario, que a pesar de no ser socio

de la cámara es del gremio. Con pago entre medio de rescate, lo cual fue un tema muy complicado".

Otro tema que destaca Donoso es la inseguridad en el traslado de los trabajadores desde la obra hasta su casa, así como el robo al interior de las obras. Y también es "como la inseguridad de construir en sectores que eran prioritarios para nosotros como el centro de Ran-

cagua, Rengo o San Fernando; sectores que se han ido abandonando", y lo ejemplifica con lo que sucede en la capital regional "que después de las 20 horas no hay nadie".

El vicepresidente de la CChC O'Higgins agrega que "hay una escala multidimensional de problemas que tiene como causa común la inseguridad, la más visible fue el tema del secuestro, pero yo

soy rancagüino y si ahora tu pasas por el centro de la ciudad después de las 19 horas y no hay nadie". Un aspecto fundamental para entender esta crisis es el aumento que ha provocado en los costos, y Francisco lo ejemplifica destacando que "un caso típico de construir un terreno que está Pichilemu, generalmente lo tiene cerrado, a ese hay que colocarle guardias. Para que ellos puedan tener turnos 24/7 deben tener turno, porque efectivamente deben tener sus días de descanso. Y solo con eso, ya cuesta casi cinco millones de pesos mensuales cuidar un terreno, lo mismo una obra". Y agregó que, en una obra común y corriente, "pueden subir entre \$60 y \$70 millones de pesos al año, solo por el concepto de guardias 24/7, y a eso súmale cámaras".

#### Seguridad y agricultura

El rubro agrícola es fundamental para la Región de O'Higgins, aporta un 30% al PIB regional y desde esta zona se exportan productos agrícolas a 165 países. Últimamente el rubro ha estado marcado por el brote de mosca de la fruta y la inseguridad, lo que ha generado incertidumbre en los productores y exportadores. Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de

Agricultura, indicó que "la región de O'Higgins es básicamente una zona exportadora, donde la agroindustria también es muy importante, y desgraciadamente tenemos fronteras muy descontroladas, y hemos visto que está entrando a Chile mucho material vegetal, también están entrando a Chile muchos animales". Walker comentó que "tenemos más de 14 pasos fronterizos ilegales en Chile, donde entra una gran cantidad de material vegetal que trae plagas y enfermedades que Chile no tiene".

Y recordó que "hemos invertido una cantidad enorme de recursos en erradicar la mosca de la fruta en Chile, entonces es una muy mala noticia que tengamos estos focos de mosca de la fruta en una región con este potencial agrícola".

Respecto a la seguridad, el presidente de la SNA comentó que "orden público y seguridad es uno de los principales temas que tenemos hoy día en la agricultura, porque las bandas de crimen organizado se han desplazado hacia las zonas rurales", y destacó que "desgraciadamente con ello, hemos visto la cantidad de droga que hay en esos sectores rurales, y hemos tenido homicidios, como el de dos agricultores en Malloa, para que decir lo de la muerte de



→ Antonio Walker, presidente de la SNA.

los tres Carabineros en Cañete, o sea, ya estamos hablando de terrorismo". Antonio Walker fue enfático en precisar que "en un país que quiere producir, en un país que quiere exportar, en un país que quiere generar empleo; no podemos tener este nivel de inseguridad en las regiones".

Y agregó que "como Sociedad Nacional de Agricultura hemos abordado este tema en forma prioritaria, porque estamos viendo el nivel de inseguridad que viven muchos pueblitos, villorrios y ciudades de las regiones rurales de Chile, y para eso hemos pedido una legislación

mucho más dura".

#### ¿Qué se está haciendo para solucionar la inseguridad?

Para Antonio Walker, la forma de superar la inseguridad que se vive en las regiones, sobre todo en el sector rural, pasa por entregarle más herramientas a Carabineros y a la Policía de Investigaciones, así como aumentar la presencia policial, porque según estimaciones de la SNA, deberían aumentar en 6.000 los Carabineros para tener la cobertura territorial que necesita el sector rural.

Y también pidió que se homologue las penas por robos en lugares habitados, con las de no habitados, lo cual permitiría aumentar las penas a los responsables de delitos en los sectores rurales.

Mientras que la Cámara Chilena de la Construcción, en el marco de la Semana de la Construcción que se celebra entre el 14 y el 16 de mayo, va a realizar el encuentro "Alcaldes por la seguridad: Construyendo barrios para las personas", este miércoles 15 de mayo, que contará con la participación de más de 120 alcaldes de todo el país, así como con expertos en urbanismo y seguridad, busca compartir las experiencias y buenas prácticas para propiciar una agenda de políticas públicas.

Y tiene como principal invi-

tado a ex alcalde de Medellín, Sergio Fajardo, quien va a relatar su experiencia como primera autoridad de la ciudad y como trabajó el tema de la seguridad, logrando la disminución de la violencia, mediante un trabajo público privado, llevando a la ciudad de Medellín a ser un ejemplo a nivel mundial de cómo se puede mejorar y lograr una mejor calidad de vida.

Francisco Donoso, vicepresidente de la Cámara

Chilena de la Construcción O'Higgins, indicó que "de este encuentro saldrá una propuesta desde el gremio para enfrentar el tema de la seguridad, ya que "el análisis lo tienen todos, el problema son las soluciones que se tienen que plantear, y para eso tenemos que conversar todos y ser conscientes de que esto no lo soluciona solo el gobierno o solo el municipio, solo el seremi o solo la policía, esto lo solucionamos todos".

“

**"En un país que quiere producir, en un país que quiere exportar, en un país que quiere generar empleo, no podemos tener este nivel de inseguridad en las regiones".**

~ Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA).

**"Hay inseguridad de construir en sectores que eran prioritarios para nosotros como el centro de Rancagua, Rengo o San Fernando; sectores que se han ido abandonando".**

~ Francisco Donoso, vice pdte CChC O'Higgins.



→ Francisco Donoso, vice pdte CChC O'Higgins.